

LA AURORA SOCIAL

Vocero Defensor de la Clase Obrera Centro-americana
y órgano oficial de la "Confederación de Obreros" de Costa Rica

DIRECTOR,
GERARDO VEGA C.

*El progreso es un conjunto
de verdades conquistadas*

EDITOR,
OVIDIO ROJAS

Año II

Aparecerá cuatro veces durante el mes

Núm. 57

IMITADA POR TODOS



IGUALADA POR NINGUNO

*DEPOSITO DE ARENA
de Río Grande*

Oficina contigua al Aserradero de Woolf

*Unica que vende el acreditado material procedente de las
minas de Río Grande. - NO TIENE AGENTES - - -*

Teléfono 218 SAN JOSE Apartado 704

Lidio Bonilla Pérez

Pintor, decorador y rotulador

- Pintor escenógrafo -

Contratista de trabajos en pintura lisa y tapiz

Dirección: 100 varas al Norte de la Imprenta Nacional

RAPIDO

BARATO

Manuel Madrigal Q.
Frente al Palacio de Justicia

Tienda de Novedades y Especialidad en ropa hecha

SASTRERIA CASTAING
Alajuela Costa Rica

Se vende el derecho a un lote de terreno situado por el río Ocloro. Tiene una pequeña construcción y pagando la mitad al contado lo demás puede ser en abonos. Dirigirse a E. F., apartado 767.

Emiliano Carazo

SASTRE

TALLER: 100 VARAS AL OESTE
DE LA IGLESIA DE LA SOLEDAD

ESMERO, HONRADEZ Y PRONTITUD
CORRECCION en el CORTE y BUEN GUSTO

Laboratorio
Dental

Ricardo A. Castro
Dentista Mecánico

Trabajos en oro: Puentes, coronas y dentaduras artísticas

PRECIOS LOS MAS BAJOS

Calle Central Sur. 150 varas al Sur de la Catedral

**DIETARIO
CENTRO-AMERICANO
PARA 1914**

De venta en la Librería Lehmann

Es un libro útil para los profesionales y los obreros

RUBEN RODRIGUEZ

Tornea BOLAS de BILLAR

**BARBERIA
LA PRINCESA DEL DOLAR**
SITUADA AL FRENTE DEL CAFE DE DOÑA URBANA

ASEO, PRONTITUD Y ESMERO

San José Costa Rica

MONUMENTO A CRISTOBAL COLÓN

Terrible estado de los presos de San Lucas

ESTA de las personas que en cada provincia integran los comités de propaganda para la erección del monumento a Cristobal Colón en nuestro Puerto del Atlántico:

San José.—Don Roberto Brenes Mesén, don Ruperto Sáenz, don Claudio González Rucavado, don Modesto Martínez, Eduardo Garnier y don Ernesto Martin.

Cartago.—Don Juan A. Bonilla, don Marcelino Calderón, don Manuel J. Jiménez, don Félix Mata Valle, don Arturo Volio y don Alberto Pacheco

Alajuela.—Don Félix Noriega, don Carlos Calvo Fernández, don Ricardo Castaing A., don José Figueredo, don Elías Salazar y don Gonzalo Sánchez Bonilla.

Heredia.—Don Ramón Matías Quesada, don Carlos Gagini, don Luis Felipe González, don Carlos Lizano U., don Alberto Sáenz y don Luis Dobles Segreda.

Puntarenas.—Don Adán Peralta, don Pedro Rosés, don Teodoro Acuña, don Diego Chamorro, don Héctor Guevara y don A. Boza Mc. Keller.

Limón.—Don Teodoro H. Mangel, don Carlos W. Valenzuela, don Andrés Borzone, don Fulgencio Campos, don Enrique Nazari y don Frank Maduro.

Guanacaste.—Don Francisco Faerron, don Rafael Rivera, don José Esquivel, don Francisco Mayorga Rivas, don Manuel Vega y don Alejandro Salazar.

NOTA.—A estos Comités, pueden en enviar sus contribuciones las personas que simpatizan con la idea.

* * *

La idea de la Municipalidad de Limón ha tenido una acogida simpática, y no dudamos que todas las personas amantes del adelanto nacional contribuirán conforme a sus circunstancias para que se lleve a cabo tan simpática y enorgullecadora iniciativa.

BAILE de los OBREROS para la NOCHE-BUENA

Se activan los preparativos para el baile obrero que tendrá lugar el 24 de diciembre en el Teatro Nacional.

Se espera una notable sorpresa para esa noche, pues así como en todos los bailes de rango se premian la belleza y el lujo, aquella noche se premiará la ELEGANCIA REVESTIDA DE LA HUMILDAD.

Se apartará la lujosa seda para darle campo a la zaraza sencilla.

Los rostros femeninos más preciosos y sobresalientes serán los que vayan desprovistos del badurño y los afeites.

* * *

Y los hombres? Lo mismo. No habrá la levita, ni el frac, ni el chaleco blanco pagados a crédito pero lucirá la indumentaria humilde de los trabajadores honrados.

Volvemos a alzar la bandera de la Justicia para entrar con ella en las cruentas jornadas de la Igualdad y del Derecho humano.

Defensores del deber constitucional y de las leyes constituidas en un país de altos vuelos civilizadores, no pueden los periodistas de honor dejar pasar como inadvertidas las lamentables quejas de la humanidad indefensa.

Ya es tiempo de que el Gobierno o las autoridades superiores del país tomen nota de si algo extraordinario o contradictorio a las leyes está sucediendo en el presidio de San Lucas, pues aunque por nuestra parte quisiéramos enmudecer en este sentido por cuanto nuestras delaciones recaían en castigo sobre los pobres presidiarios, de nuevo nos vemos precisados a hacerlo en vista de que la situación de aquellos no es solamente precaria sino que ya raya en crueles despotismos, haciendo de los hombres a quienes la desgracia obligó a separarse de la sociedad,—para confundirse entre los grilletes y las cadenas,—unos seres despreciables que no les es dado ni estrechar el halagador abrazo de sus familiares,—bálsamo de consuelo que llega como el o-

roso sándalo al campo de la aflicción a dejar un vago perfume de amor y de tristeza.—

Quien haya prohibido las visitas al presidio de San Lucas y no guarde siquiera ni un átomo de piedad por los que son sus hermanos y hasta cierto punto no comprenda su condición de hombre y de humano, jamás ha sabido que las lágrimas de las madres que lloran por sus hijos, son gotas de lava que caen al corazón para derretirlo.

**

En estos momentos quisiéramos la elocuencia de don Ricardo Jiménez,—nuestro actual Presidente,—cuando en años atrás desde su humilde escritorio de abogado, defendía la triste condición del reo.

Pero no obstante, hemos de sentar nuestra protesta hasta que haya un rayo de luz en los tenebrosos asuntos de la libertad oprimida.

De no ser así, desconfiaríamos de vivir en una república libre, y acabaríamos por creer en una malsana complicidad para violar las leyes, flagelar al ciudadano indefenso y arrancarle de las entrañas el más sagrado don de la Naturaleza: el cariño familiar.

Política Centro-Americana-

La conjuración de Nicaragua

Nada de cierto sabemos aún de nuestra hermana y vecina República de Nicaragua, y eso que estamos a un paso de ella y que con alzar un poco la voz podríamos oírnos. Las nebulosas de la historia pasada y de la historia presente, los afanes de mando y de locura—que han llegado hasta el intento de la venta mezquina de la propia patria, de la propia madre—no dan esperanza de que llegue el día en que podamos tender una línea de teléfonos, (1) para escuchar a nuestros vecinos, para saber lo que a ellos como a nosotros nos conviene. Hay otros problemas más importantes, en la miseria política, que estos señalados por el progreso y la cul-

(1) La suerte de estos cinco diminutos girones de la América del Centro es asaz lamentable.—Con motivo de la apertura del Canal de Panamá se desarrollará una gran batalla naval, en la cual tomarán parte las potencias y en ese entonces,—y bajo el tutelaje de los yanquis,—tendremos teléfonos y ferrocarriles que atravesarán todo el Istmo. ¡Pobre Centro América! El cacicazgo por un lado y el "dólar" por otro, la hundirán!—Gerardo Vega C.

tura: uniremos los pueblos de América Central por una línea telefónica, cuando los tutores del Norte, buscados por los victimarios de las buenas instituciones, nos lo manden o enseñen hacer. No tenemos noticias de la conjuración, las que nos llegan son tan parciales que no nos merecen ningún crédito. La única con visos de certeza es la prisión de Salvador Mendieta, que en sus tres principales aspectos, periodista y tribuno, sociólogo y maestro, y abogado y juzgador, es honra no sólo de Nicaragua y de la América Central, sino honra de la América Latina. —Mendieta realizaba últimamente en Nicaragua, con su periódico "La Tribuna", una labor meritísima: esas labores son las que salvan muchas veces a los pueblos. "La Tribuna" que era un vocero de enseñanza, de cultura, de confraternidad, tuvo la censura y la cólera de los hombres que allí ejercen mando, fué suprimida.

*Luis Cruz Meza
(De "El Foro")*

Movimientos obreros *

UNA LAPIDA para don RAFAEL MARADIAGA

En el último correo de Centro América nos llegó la siguiente altruista y simpática noticia:

«Tegucigalpa, octubre 1913.

Los obreros de Honduras, honradamente emocionados por la desaparición irreparable de su distinguido compatriota y colega don Rafael Maradiaga, no han podido menos que resignarse con los fatales designios de la naturaleza, a la vez que guardar en lo íntimo de su corazón una eterna deuda de agradecimiento para los obreros que en Costa Rica prodigaron tan nobles auxilios al desaparecido compatriota, haciendo cada vez más altivo el instinto de sus gremios y el buen nombre de su patria.

Ahora los obreros hondureños piensan hacer su tributo de recuerdo para lo cual la Sociedad de Artesanos «El Progreso», con residencia en Tegucigalpa, mandará colocar una lápida sobre el sepulcro del inolvidable luchador don Rafael Maradiaga, que hoy reposa tranquilo, no en confusión con los hermanos íntimos, pero sí allá en la blanda tierra de los «ticos» donde supieron levantar un altar de afecto a sus virtudes y una fosa humilde para su descanso.

Es indudable que el abrazo de los centro-americanos cada vez se hace más efusivo y cariñoso.—Corresponsal obrero.»

LA ESCUELA

La escuela germina como la simiente y prende como el fuego. Surge el tallo que rompe la tierra y crepita la llama; por eso se difunde en florecencias de luz y se multiplica en el oro fundido de los frutos.

Hay en el silencio de sus ejercicios, en la majestad de sus temas la perseverante gimnasia de facultades divinas; hay en la dilatación de sus alas un incesante relampaguear de conquistas y de triunfos; barre del cielo todas las nubes perturbadoras y difunde millares de gérmenes de verdad, de virtud y de amor.

**

No vacile la mano que arranque la raíz de los vicios sociales, no retrocedan los heroicos maestros ni callen indiferentes los padres. Sea una y múltiple la difusión de los esplendores sobre las cunas y los hogares y perdure inmutable la eficacia del esfuerzo avivando la púrpura en las auroras del porvenir.

Elecciones municipales

La política transformada en convencionalismos hace que los hombres se acondicionen a todas las circunstancias, y esto precisamente es lo que redundará en perjuicio de los pueblos.

De qué sirve, por ejemplo, que una deuda política se pague con un puesto público si quien lo desempeña por honrado que sea no tiene las aptitudes necesarias para el cargo que se le encomienda?

En cambio si se cumple aquel proverbio de «hombres para los puestos y no puestos para los hombres», tendrán relativo ensanche todas las industrias y las artes, porque habrían de llegar a su dirección personas conscientes de su cometido.

Esto es a propósito de las próximas elecciones municipales que se efectuarán el catorce del mes entrante y para cuya integridad han de buscarse personas aptas que conozcan a fondo las necesidades de los pueblos de la República, que son los fieles pagadores de los impuestos. Para esto se necesita desligarse de la pasión y revestirse de la sinceridad y el buen sentido, porque así precisamente es como se estimula al pueblo, dándole para el manejo de sus intereses personas que por honorables y conocedoras sean más que dignas en el asieuto de sus funciones.

Baile obrero en San Ramón

Hemos recibido la siguiente invitación que agradecemos, deseando con todo nuestro entusiasmo que ese espíritu de acercamiento no decaiga nunca; para que las clases trabajadoras de nuestro país sean siempre modelo de costumbres, en donde reine la cordialidad, punto de partida de todas las evoluciones progresistas:

«Señor:—El Centro Social de Obreros de esta ciudad tiene el honor de invitar a usted a un baile que dará en sus salones el domingo 16 del corriente mes para conmemorar el primer aniversario de su fundación, cuya fiesta principiará a las 9 p. m.

«Se han dignado aceptar el cargo de recibidoras las señoras doña Adilia v. de Estrada y doña Julia Lobo de Rodríguez, y las señoritas María Luisa Hernández, Emilia Caballero y Analía Estrada.—San Ramón, noviembre de 1913.—La Comisión».

Si en una ciudad pequeña como San Ramón dan los obreros muestras tan hermosas de solidaridad, debemos lamentarnos de que en San José todavía hay gremios y trabajadores que viven aislados, retraídos de los nobles ideales de la asociación.

Nota.—El exceso de material obligó a retrasar esta publicación.

Al margen de las ideas

El porvenir del Socialismo

El socialismo no es un ideal etéreo de la organización económica y política de la humanidad futura. Es simplemente un orden nuevo, que reinará de manera fatal en fuerza de la necesidad y del cambio evolutivo de ésta.—Decir «yo soy socialista» o «yo no soy socialista» es expresar una frase sin sentido, por la misma razón que nadie puede afirmar que es partidario o enemigo de la rotación del sol.

La paulatina transformación de las leyes del trabajo mejorará las condiciones del obrero, proporcionándole un bienestar absoluto y librándolo del hambre.—Pero hay que comprender que jamás podrá existir la igualdad de capitales.—Hace más de un siglo que los políticos, iluminados por la especulación de los filósofos, creyeron hacer la felicidad de los pueblos, estableciendo de golpe la igualdad de los hombres. La naturaleza, —más sabia,—se opuso a la nivelación absoluta. Un código no pue-

de borrar las diferencias de cultura, de inteligencia, de actividad y de honradez. Tampoco el socialismo igualará,—como por milagro,—las fortunas existentes. Siempre habrá potentados del dinero; pero la vida del trabajador estará garantizada por una remuneración más justa y suficiente.

Cada triunfo del progreso que es un conjunto de verdades conquistadas, se realiza por etapas,—que son evoluciones parciales en la labor total de la civilización.—

Hubo esclavos muchos siglos, y su redención fué un paso verdadero de avance.

El caballero feudal defendía al siervo de la gleba de las invasiones, pero en cambio le exigía fuerte tributo de la cosecha del campo cultivado.

Desaparece el feudalismo, y el operario se libra de la servidumbre que le adhería al terruño, y gozando de relativa independencia, obtiene salario y busca patrón a voluntad.

NUEVOS RUMBOS

EL OBRERO MODERNO

El obrero moderno, ya no vive sólo. Hoy es el compañero inseparable del académico, del potentado y del humilde labrador. Todos como verdaderos hermanos caminan en pos de la reivindicación popular, y así vemos las convenciones, las asambleas y las agrupaciones políticas componerse de artesanos, comerciantes, académicos, etc., para establecer la buena armonía entre las distintas clases sociales y el triunfo de la verdadera democracia.

El obrero que lee, que sale de la sombría mansión del analfabetismo, que discute y externa su opinión sana y desbrosada de toda pasión, traspasa los límites de la pasividad y de la inercia para colocarse a la altura de los seres activos y útiles.

El obrero que busca la hoja periódica, o el libro que le nutre su condición moral, distingue a través de un vendaval político la verdadera norma de sus deberes de ciudadano.

La unión hace la fuerza, pero la unión consciente y alimentada por una educación especial que sirva de guía segura para su bienestar, pues, esa fuerza mayor, resultante de otras tantas,—que podrían llamarse coercitivas,—que atraen y juntan a los asociados, deben ser fomentadas por la savia vivificante y nutritiva de la moral cívica.

Femeninas-

Quando el día termina...

Quando el día termina, cada botón de rosa, cerrados los pétalos, se entrega a dormir. Cada pájaro, ya cansado de cantar,—a la hora gris del crepúsculo,—plega sus alas. Y todos, todos los niñitos,—cuando el día termina,—se hincan a las rodillas de sus madres y entonces a semejanza de las rosas y las aves, cruzan los brazos y se duermen...

EN NUESTRA MESA

«ANALES DEL ATENEO»

Nos ha llegado el último número del interesante boletín de ese respetable Centro, que es una verdadera recopilación de lo más selecto en el cultivo de las letras.

Meritoria labor se han impuesto con afán los más vigorosos intelectuales y educadores de nuestra Patria.

CORONA FUNEBRE

También hemos recibido la Corona fúnebre que algunos salvadoreños residentes en esta capital dedican a su compatriota don José Arturo Gómez que murió trágicamente en San Salvador el 29 de julio de este año.

«PANDEMONIUM»

Con irreprochable nitidez, como todo lo que sale de los talleres tipográficos «Alsina», está ahora en nuestra mesa el último número de esta importante revista de Arte, Comercio y Literatura, que actualmente dirige don Justo A. Facio.

«CORDELIA»

El último número de esta simpática publicación trae, como siempre, selecto material de lectura.

«SAN SELERIN...»

Corronguísimo,—como diría alguna «ella»,—nos visitó este coleguita, que tan admirablemente dirigen las inteligentes señoritas Carmen Lira y Lilia González.

«RENOVACION»

El último número de esta revista de sociología está compuesto con trabajos originales del poeta costarricense don José María Zeledón.

JOSE ARTURO GOMEZ, PENSADOR

«Cuando me hallo frente a las áridas páginas de un libro y ante algún problema oscuro que resolver—decía—comparo la pequeñez de mi cerebro con lo inmenso e inagotable de la ciencia; cuando en busca de algo real para la vida, el pensamiento se fija en ese porvenir amenazador y oscuro; cuando veo las calamidades, las humillaciones y las infamias de la existencia; cuando me convenzo de que hasta para amar, con los razonamientos de la época, el dinero ha suplantado al corazón, y cuando en medio de tantas contrariedades me siento fuerte para los combates de la vida, náceme el deseo de ir en busca de mis compañeros, para reír con ellos la risa del estudiante, ya festiva y sonora, ya hiriente y sarcástica; esa risa que oculta al fisonomista más diestro las espinas que martirizan nuestras sienas.»

Este número

Con el número 57,—que es el presente,—termina la serie de este mes. Como cada vez aumentan los elogios para nuestra pobre y humilde labor, si nuestros amables favorecedores nos ayudan, para el año entrante prometemos algunas innovaciones, pues sólo los que están de cerca apreciando nuestro esfuerzo podrán dar un fallo sincero de las rudezas que ocasiona una publicación libre de todo convencionalismo como la nuestra.

Alejados con orgullo de la política asalariada, son nuestros favorecedores los que sostienen la vida de nuestra hoja.

Una anécdota

Cuenta Petrarca que en cierta ocasión preguntó un mercader a un marinero:

—En dónde murió tu padre?

—En el mar,

—Y tu abuelo?

—En el mar.

—Y tu bisabuelo?

—Señor, también murió en el mar como los otros dos.

—¡Miserable de tí!, dijo el mercader. Y no te bastan esos ejemplos? Y te atreves todavía a embarcarte?

Calló el marinero, reflexionó algunos momentos, y dijo después al mercader:

—En donde murió vuestro padre?

—En la cama.

—Y vuestro abuelo?

—En la cama.

—Y vuestro bisabuelo?

—En la cama.

—¡Ah, miserable!, dijo entonces el mercader. Y no os bastan esos ejemplos? Y os atrevéis todavía a acostaros en ella todas las noches?

DE ADMINISTRACION

Durante el próximo mes de diciembre «La Aurora Social» saldrá los días 8, 15, 22 y 29.—Quedan así entendidos nuestros numerosos amigos y favorecedores.

HOJALATERIA FONTANERIA

ILDEFONSO VEGA

Dirección: - Casa número 56, 8.ª Avenida Este, frente a la antigua Cárcel de Mujeres, hoy Casa de Refugio.

- PLOMERIA -

La PLATERIA de PARIS, se ha trasladado a la Avenida Central, frente a La India, enseguida de la tienda del Sr. Don Augusto Marín y de la "Pastelería Laporte" de don Julián Pastor, frente diagonal a la puerta principal del Banco de Costa Rica.
San José, Julio de 1913

FABRICA de REFRESCOS

Los mejores del país

LA NERJEÑA

LA ZINCOGRAFICA

NUEVO TALLER DE REPRODUCCIONES
- FOTOGRAFICAS - Y - FOTOMECHANICAS -

Clichés artísticos sobre zinc, cobre y bronce para ilustraciones de arte, revistas ilustradas y avisos gráficos

*** ULTIMOS PROCEDIMIENTOS ***

--- Exactitud, Arte, Baratura, Puntualidad y Garantía ---

Taller situado a 350 varas al **F. CANOSSA**
Sur del Banco de Costa Rica --- San José ---

ZAPATERIA
De Enrique Benavides

Calzado para SEÑORAS perfectamente acabado. Para caballeros gran variedad de estilos.

Calle del Tranvía al frente de «La Marina.»

LA AURORA SOCIAL
Vocero Defensor
de la Clase Obrera Centro-Americana

Apartado de Correos N.º 767

San José • • Costa Rica

Suscripción mensual... 0-25
Número suelto..... 0-10

IMPRENTA MODERNA

SAN JOSE, C. R. - FRENTE A LA BIBLIOTECA NACIONAL

ELEGANCIA, RAPIDEZ Y BARATURA
EN TODOS LOS TRABAJOS QUE SE LE ENCOMIENDEN
Esquelas mortuorias á toda hora del día y de la noche



Gran Almacén
de Ropa Hecha

ROBERT HERMANOS

«U D»

GRANDES-NOVEDADES

*Visite usted
este Almacén*

Todo barato

Juan E. Ramírez

ZAPATERO

Cuenta con elementos prácticos para satisfacer las exigencias en el arte de elaborar calzado. Garantiza que gasta los mejores materiales que se pueden obtener, y que el trabajo es de lo más fino y elegante, siempre ajustado a la moda.

Dirección:—Detrás del Colegio Superior de Señoritas, esquina diagonal a «La Industria.»

DEPÓSITO DE MUEBLES Y COLCHONES
de ARISTION JIMENEZ

DETRAS DEL TEATRO NACIONAL

Vende los mejores muebles
a precios reducidos

Visite este taller

*Hojalatería y Fontanería
de Rubén García*

Situada 100 varas al Este del Colegio "Mauro Fernández"

Se hace cargo de cualquier trabajo concerniente al ramo, a precios equitativos. Acudid y os convenceréis.- San José, agosto de 1913.

ALAJUELENSES:

*LA ECONOMIA DE TIEMPO Y DINERO
REPRESENTA LA RIQUEZA.*

Un Establecimiento Comercial que importa sus mercaderías de las principales casas productoras de Europa y los Estados Unidos y es atendido por sus propietarios con muy escasos gastos, como la *Librería Alajuelense de Calvo Fernández y Cia.,* tiene que vender a precios reducidos. ¿A qué pues molestarse encargando a otra parte lo que aquí se puede conseguir talvez más barato? Haciendo vuestras compras y recomendando vuestras comisiones a la LIBRERIA ALAJUELENSE, os haréis muy pronto ricos.—s. o.—12 oct.